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Aos oito dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas, 1 

remotamente, reuniu-se o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (CONSEPE) da 2 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), sob a presidência do Vice-Reitor, 3 

Roberto Vieira Pordeus, para deliberar sobre a pauta da primeira reunião extraordinária de 4 

dois mil e vinte e dois. Estiveram presentes os Pró-Reitores: Pró-Reitoria de Extensão e Cultura 5 

(PROEC): Paulo Gustavo da Silva; Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD): Kátia Cilene da 6 

Silva Moura; Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós Graduação (PROPPG): Glauber Henrique de 7 

Sousa Nunes; os Conselheiros representantes docentes: Centro de Ciências Agrárias (CCA): 8 

Aurelio Paes Barros Junior; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): José 9 

Domingues Fontenele Neto; Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Fábio Francisco 10 

da Costa Fontes; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): Francisco 11 

Souto de Sousa Junior; Centro de Engenharias (CE): Zoroastro Torres Vilar; Centro 12 

Multidisciplinar de Angicos (CMA): Joselito Medeiros de Freitas Cavalcante; Centro 13 

Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Simone Maria da Rocha; Centro Multidisciplinar de Pau 14 

dos Ferros (CMPF): Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho; Representante técnico-administrativo: 15 

Maria de Lourdes Fernandes de Medeiros; Representantes discentes: Marcondes Ferreira 16 

Costa Filho, Adailson Pinho de Araújo e Benedito Ferreira da Silva Neto. Conselheiros 17 

com falta justificada: Andrea Maria Ferreira Moura. PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e 18 

deliberação da Nota do Comitê Permanente de Biossegurança sobre a Retomada das 19 

Atividades Acadêmicas de Forma Presencial da UFERSA, expedida em dois de fevereiro de 20 

dois mil e vinte e dois. Tendo constado o quórum legal, o presidente do conselho, Roberto 21 

Vieira Pordeus, declarou aberta a reunião. A justificativa de ausência foi lida, votada e 22 

aprovada por oito votos favoráveis e uma abstenção. Logo após, a pauta foi lida e colocada em 23 

discussão. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar parabenizou o trabalho do Comitê de 24 

Biossegurança e disse que o CE era contra a suspensão das aulas previstas para iniciarem no 25 

dia quatorze de fevereiro de dois mil e vinte e dois. Comentou que a Resolução número 26 

sessenta e dois, de seis de dezembro de dois mil e vinte e um, do Consepe, em seu artigo 27 

primeiro, parágrafo único, dizia que o retorno deveria seguir as diretrizes do Comitê de 28 

Biossegurança, através das Notas Técnicas, e em seu artigo quatorze, parágrafo quinto, dizia 29 

que a turma iniciada no formato não presencial ou combinado assim devia permanecer até o 30 

final do período. Porém, havia uma contradição na proposta do Comitê de Biossegurança, já 31 

que recomendava que o retorno das atividades presenciais essenciais fosse retardado. E 32 
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apresentou o seguinte encaminhamento, proposto pelo CE, que contemplava a Resolução 33 

citada e o Comitê de Biossegurança: as disciplinas dos professores que não se enquadravam 34 

na Instrução Normativa número noventa, de vinte e oito de setembro de dois mil e vinte e um, 35 

ficariam no formato combinado e que fosse verificada a possibilidade do retorno presencial das 36 

mesmas a cada avaliação do Comitê de Biossegurança. O presidente do conselho, Roberto 37 

Vieira Pordeus, colocou a pauta em votação, que foi aprovada por unanimidade. PONTO 38 

ÚNICO. O conselheiro Joselito Medeiros de Freitas Cavalcante disse que o CMA era 39 

favorável a seguir a norma do Comitê de Biossegurança. Comentou que a bandeira laranja não 40 

impedia as aulas no formato presencial, contudo haviam especificidades. E disse que o CMA 41 

decidiu que durante as duas primeiras semanas, de quatorze a vinte e oito de fevereiro de dois 42 

mil e vinte e dois, todas as turmas ficariam na modalidade remota e que, para as semanas 43 

seguintes, houvesse a atualização da cor da bandeira para que fosse decidido o formato que 44 

seria adotado. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura disse que o Comitê de Graduação, 45 

em votação, decidiu apoiar as orientações do Comitê de Biossegurança, mas sugeriu que os 46 

Núcleos Docentes Estruturantes (NDE’s) ficassem responsáveis por definir os componentes 47 

curriculares essenciais. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar esclareceu que o CE não era 48 

contra a recomendação do Comitê de Biossegurança, porém questionava o fato de que a 49 

mesma poderia estar indo de encontro à Resolução, que previa que as disciplinas 50 

começassem e terminassem no mesmo formato. A conselheira Simone Maria da Rocha disse 51 

que o CMC entendeu que era necessário acompanhar as orientações do Comitê de 52 

Biossegurança, no entanto, se preocupava com o impacto do adiamento do início das aulas, 53 

como por exemplo, com os estudantes que moravam em outras cidades e já estavam se 54 

organizando e alugando imóveis, com o contrato de Restaurante Universitário (RU), entre 55 

outros. O conselheiro Adailson Pinho de Araújo disse que os estudantes eram favoráveis à 56 

recomendação do Comitê de Biossegurança, porém lembrou que, no ano de dois mil e vinte e 57 

um, os diretores de Centro propuseram que o início das aulas fosse adiado do dia dezessete 58 

de janeiro para o dia quatorze de fevereiro de dois mil e  vinte e dois. Falou que os estudantes 59 

haviam sido favoráveis porque entenderam que os departamentos precisavam de um tempo 60 

para definir os formatos das disciplinas e disse que houve a promessa de que muitas 61 

disciplinas poderiam ser presenciais ou híbridas. Lembrou que os estudantes sempre foram 62 

favoráveis ao retorno das aulas no formato presencial. Comentou que alguns departamentos 63 

não tinham disciplinas híbridas, somente remotas, e que alguns professores, que não se 64 

enquadravam na Instrução Normativa número noventa, de vinte e oito de setembro de dois mil 65 

e vinte e um, optaram por ministrar aulas remotamente. Por fim, comentou que o calendário 66 

acadêmico da UFERSA já estava atrasado e que os mais prejudicados eram os estudantes. O 67 

conselheiro José Domingues Fontenele Neto comentou que estava havendo um mal-68 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

 
entendido com o que estava sendo proposto pelo Comitê de Biossegurança, pois o mesmo não 69 

propôs o adiamento do calendário letivo, e sim que as disciplinas que tinham previsão de 70 

serem ministradas no formato presencial teriam que ser ministradas na modalidade remota se 71 

não fossem consideradas essenciais. Disse que o CCBS era favorável que o CONSEPE 72 

aprovasse a Nota Técnica do Comitê de Biossegurança e que a PROGRAD elaborasse 73 

Instruções Normativas. O conselheiro Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho falou que o CMPF 74 

também era favorável à recomendação do Comitê de Biossegurança e propôs que fosse 75 

avaliada a possibilidade das aulas presenciais iniciarem no dia sete de março de dois mil e 76 

vinte e dois. Por fim, disse que gostaria que fosse feito encaminhamento relacionado a 77 

importante fala da conselheira Kátia Cilene da Silva Moura sobre a autonomia dos cursos na 78 

decisão de quais atividades laboratoriais eram essenciais. O conselheiro Fábio Francisco da 79 

Costa Fontes parabenizou a Nota do Comitê de Biossegurança. A conselheira Simone Maria 80 

da Rocha comentou que o semestre já havia começado no dia dezessete e que as aulas iriam 81 

começar no dia quatorze. O conselheiro Adailson Pinho de Araújo indagou se seriam os 82 

Colegiados de Cursos ou os Núcleos Docentes Estruturantes (NDE’s) os responsáveis por 83 

definir os componentes curriculares essenciais. O conselheiro Francisco Souto de Sousa 84 

Junior lembrou que os formatos das disciplinas já haviam sido definidos pelos Departamentos 85 

e disse que o CCSAH era de acordo à recomendação do Comitê de Segurança. O presidente 86 

do conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou a Nota Técnica do Comitê de Biossegurança 87 

em votação, que foi aprovada por treze votos favoráveis e um contrário, e a proposta do 88 

Comitê de Graduação de que ficariam os Colegiados de Cursos autorizados a definirem quais 89 

componentes curriculares seriam essenciais no âmbito de suas competências, enquanto 90 

perdurassem os efeitos da Recomendação do Comitê de Biossegurança (de quatorze de 91 

fevereiro até vinte e oito de fevereiro de dois mil e vinte e dois), que foi aprovada por 92 

unanimidade. Nada mais havendo a discutir, o presidente do conselho, Roberto Vieira 93 

Pordeus, agradeceu a presença de todos os conselheiros e deu por encerrada a reunião. E eu, 94 

Éricka Tayana Lima Bezerra, Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, lavrei a presente Ata, 95 

que após lida e aprovada sem emendas, na reunião do dia dezenove de abril de dois mil e 96 

vinte e dois, segue assinada pelo presidente do CONSEPE, pelos demais Conselheiros 97 

presentes a esta reunião e por mim. xxxxxxxxxxxxxxxxxx  98 

Presidente: 99 

Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira_____________________________________________ 100 

Pró-Reitores: 101 
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